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立法會立法會立法會立法會 生事務委員會生事務委員會生事務委員會生事務委員會

醫院管理局的肝臟移植安排醫院管理局的肝臟移植安排醫院管理局的肝臟移植安排醫院管理局的肝臟移植安排

目的目的目的目的

本文件旨在向委員闡述醫院管理局 (醫管局 )的肝臟移植安
排。

背景背景背景背景

生事務委員會上次於二零零二年八月討論醫管局的器

官移植安排。當時醫管局表示會採取下列措施，改善器官收

集及分配機制：

(a) 制訂一個機制以決定瑪麗醫院和威爾斯親王醫院接受
肝臟移植者的優先次序，確保市民捐出的肝臟用於最

有需要的病人身上；以及

(b ) 監察瑪麗醫院和威爾斯親王醫院在肝臟移植方面的發
展和臨 成效，並對指定肝臟移植中心的安排作出檢

討。

檢討醫管局的肝臟移植服務檢討醫管局的肝臟移植服務檢討醫管局的肝臟移植服務檢討醫管局的肝臟移植服務

3 . 目前，瑪麗醫院是醫管局指定的肝臟移植中心，而威爾

斯親王醫院所進行的肝臟移植手術則主要是作為研究用途。

4 . 二零零零年，醫管局委聘國際專家小組，檢討公營醫院

急症外科服務 (包括肝臟移植 )的組織和進一步發展。專家小
組的其中一項建議，是把高度複雜的服務如肝臟移植等集中

於一間指定中心 提供，以提高本 港施行有關手術 的臨 成

效。醫管局外科統籌委員會考慮過這個建議，決定先監察服

務的進一步發展，然後才作出決定。

5 . 二零零二年十二月，醫管局邀請國際專家小組再次檢討

有關情況。專家小組維持先前的建議，認為應指定一間中心

進行肝臟移植手術。專家小組經研究瑪麗醫院和威爾斯親王



醫院的最新經驗和臨 成效數據後，建議瑪麗醫院應成為本

港的指定肝臟移植中心。在作出這項建議前，專家小組考慮

到世界各地均有證據顯示，外科部門在施行肝臟移植等大型

手術方面所取得的成績，與手術量有直接關係；同時，也考

慮過兩所醫院施行肝臟移植手術的次數。

6 . 此外，醫管局亦委任了一個由不屬於兩間教學醫院的三

名資深顧問外科醫生組成的本地小組，進行有關肝臟移植服

務的內部檢討。這個小組提出的建議與國際專家小組相同。

7 . 因應國際專家小組和本地小組的建議，醫管局經諮詢瑪

麗醫院和威爾斯親王醫院的管理層以及香港大學和香港中文

大學的醫學院後，決定接納兩個小組的建議，集中所有肝臟

移植手術於瑪麗醫院。為落實有關建議，醫管局會設立一個

肝臟移植病人中央輪候名冊，並把兩間肝臟移植中心合併。

設立肝臟移植中央輪候名冊設立肝臟移植中央輪候名冊設立肝臟移植中央輪候名冊設立肝臟移植中央輪候名冊

8 . 為了提供一個機制以決定接受肝臟移植者的優先次序，

確保市民捐出的肝臟用於最有需要的病人身上，醫管局已決

定設立肝臟移植中央輪候名冊。為此，醫管局最近成立了一

個獨立評審小組，由一名資深顧問外科醫生和醫管局總辦事

處行政人員組成，負責根據一套準則把現有的兩個病人輪候

冊合併。該套準則是參照國際慣例而制定，以公平一致的原

則，編訂接受肝臟移植病人的輪候名單，以及定出病人接受

肝臟移植的先後次序。

把兩間肝臟移植中心合併把兩間肝臟移植中心合併把兩間肝臟移植中心合併把兩間肝臟移植中心合併

9 . 為提高醫管局肝臟移植服務的整體質素和成本效益，醫

管局決定把肝臟移植手術集中在瑪麗醫院進行。因應這項決

定，醫管局會確保合併後的中心得到足夠資源，並能維持目

前進行肝臟移植手術的數量。醫管局現正為合併兩個肝臟移

植中心進行所需工作，預計合併工作能在數月內完成。醫管

局並會在短期內就後勤支援、資源策劃和職務安排展開深入

討論。醫管局會作出妥善的行政和臨 安排，確保病人的整

體利益得到最佳保障。



未來路向未來路向未來路向未來路向

10. 醫管局總辦事處會負責統籌合併工作，確保合併順利完
成。在兩間中心正式合併之前，威爾斯親王醫院會繼續進行

活體和遺體肝臟移植手術。

徵詢意見徵詢意見徵詢意見徵詢意見

11. 請委員省覽本文件的內容。

生福利及食物局

二零零三年一月


